



EXPOSITION HISTORIQUE DU BUNDESTAG ALLEMAND

Les élections dans l'Allemagne impériale 1871-1918

Dans ses dispositions essentielles, le **droit régissant les élections** au Reichstag procédait de la loi électorale adoptée le 12 avril 1849 en l'église Saint-Paul de Francfort-sur-le-Main et s'était déjà appliquée dans la Confédération de l'Allemagne du Nord. La loi du 31 mai 1869 pour les élections à la Diète de la Confédération de l'Allemagne du Nord a été reprise en tant que loi d'Empire en 1871 et est restée en vigueur, sans modification majeure, jusqu'à la chute de la monarchie en 1918. Le Reichstag émanait d'élections au **suffrage universel, égal et direct**, ce mode électoral étant à l'époque le plus progressiste en Europe. Ainsi, tous les Allemands de sexe masculin, ayant 25 ans accomplis et résidant dans l'un des États fédérés, jouissaient du droit de vote (sous certaines réserves). Les femmes, en revanche, resteront privées du droit de vote jusqu'en 1918. Les députés étaient élus directement, c.-à-d. sans grands électeurs, et devaient recueillir la majorité absolue des suffrages exprimés.

En 1871, 382 **circonscriptions électorales** furent dessinées, auxquelles s'ajoutèrent 15 autres en 1873 pour l'Alsace-Lorraine. Le découpage du territoire en circonscriptions électorales d'environ 100 000 personnes chacune reposait sur le recensement de 1864 et restera inchangé jusqu'en 1918. En conséquence, aucun compte n'a été tenu des déplacements de population dans l'Empire : mouvements migratoires d'Est en Ouest, exode rural, industrialisation et urbanisation. Avec le temps, le nombre d'électeurs inscrits a donc fini par varier de circonscription en circonscription. Ainsi, les 338 900 électeurs de la circonscription de Teltow (près de Berlin) envoient un député au Reichstag, de même que les 10 700 électeurs de la circonscription de Schaumburg-Lippe. Globalement, les métropoles et les pôles industriels sont désavantagés par rapport aux contrées rurales et agricoles.

De 1871 à 1918, l'Allemagne impériale a connu **13 élections au Reichstag** (1871, 1874, 1877, 1878, 1881, 1884, 1887, 1890, 1893, 1898, 1903, 1907 et les dernières en 1912 en raison de la guerre).

Dans ces années-là, les cinq camps politiques (conservateurs, nationaux-libéraux, libéraux de gauche, Centre et social-démocratie¹) voient le centre de gravité politique se déplacer sensiblement : le libéralisme, puissant à ses débuts, connaît un mouvement de déclin et est détrôné de sa position dominante. De même, les forces conservatrices subissent, avec quelques fluctuations, une certaine perte d'importance. Le Centre, en mesure de fidéliser d'un quart à un cinquième de l'électorat, est la force politique la plus stable de l'Allemagne impériale. Pour sa part, la social-démocratie, de la force parlementaire insignifiante qu'elle était, deviendra en 1912 le groupe le plus puissant du Reichstag.

La **participation électorale** n'a cessé de croître pendant l'époque impériale, passant de 50,7 % en 1871 à 84,5 % en 1912. À l'évidence, les partis sont parvenus à mobiliser les électeurs. L'évolution politique de l'époque impériale a entraîné une profonde politisation de la population allemande.

¹ Cf. à ce propos la feuille d'information « Les partis politiques dans l'Allemagne impériale ».

Résultats des élections au Reichstag de 1871 à 1912
 (en pourcentage des voix exprimées)

Année	Nationaux-libéraux	Libéraux de gauche	Conservateurs	Centre	Sociaux-démocrates	Anti-sémites	Divers	Participation en %
1871	30,1	9,3	23,0	18,6	3,2	-	15,8	50,7
1874	29,7	9,0	14,1	27,9	6,8	-	12,4	60,8
1877	27,2	8,5	17,6	24,8	9,1	-	10,1	60,3
1878	23,1	7,8	26,6	23,1	7,6	-	9,0	63,1
1881	14,7	23,1	23,7	23,2	6,1	-	9,1	56,1
1884	17,6	19,3	22,1	22,6	9,7	-	8,7	60,3
1887	22,3	14,1	25,0	20,1	10,1	0,2	8,2	77,2
1890	16,3	18,0	19,1	18,6	19,8	0,7	8,6	71,2
1893	13,0	14,8	19,3	19,1	23,4	3,5	7,7	72,2
1898	12,5	11,1	15,5	18,8	27,2	3,3	10,6	67,7
1903	13,9	9,3	13,5	19,8	31,7	2,6	9,5	75,3
1907	14,5	10,9	13,6	19,4	28,9	3,9	8,8	84,3
1912	13,6	12,3	12,2	16,4	34,8	2,9	7,7	84,5

Source : Hohorst, Gerd u. a., Sozialgeschichtliches Arbeitsbuch. Vol. 2. 1870-1914. Munich : Beck. 2^e édition révisée en 1978. Pages 173-176.

Indications bibliographiques :

- Berghahn, Volker, Das Kaiserreich 1871-1914. Stuttgart : Klett-Cotta 2003. (Gebhardt, Handbuch der deutschen Geschichte, vol. 16, 10^e édition entièrement révisée.)
- Halder, Winfried, Innenpolitik im Kaiserreich 1871-1914. Darmstadt : Wissenschaftliche Buchgesellschaft 2003.
- Ritter, Gerhard A. unter Mitarbeit von Merith Niehuss, Wahlgeschichtliches Arbeitsbuch. Materialien zur Statistik des Kaiserreiches 1871-1918. Munich : Beck 1980.